

*La révélation du Sinaï ou la naissance de la responsabilité humaine
par le Rabbin Mikaël Journo*

La paracha de Yitro marque un tournant décisif dans l'histoire spirituelle de l'humanité. Au Sinaï, Hachem parle publiquement, puis Il confie la suite à l'homme. Ce temps est celui du Don de la Torah et celui de la transmission de la responsabilité.

Jusque-là, l'histoire de la Torah est portée par l'intervention directe de Hachem.

Au Sinaï, une autre logique s'installe. La parole divine fonde la Thora, puis l'homme devient porteur, interprète et garant de cette parole. La Thora façonne la conscience humaine, l'élève et l'engage.

Ce choix exprime une grande modernité. La Torah affirme que le monde repose sur la responsabilité morale. Elle fait confiance à l'homme pour faire vivre la Torah dans le réel. Elle place au cœur de l'existence la maturité, l'engagement et la conscience.

Le fait que cette paracha porte le nom de Yitro, un homme extérieur à Israël, dit l'essentiel.

La révélation devient une mission confiée. Israël reçoit la Torah pour porter une exigence universelle. La responsabilité humaine devient le langage commun entre Hachem et l'humanité.

Les Dix Commandements dessinent une architecture éthique fondatrice. Ils unissent le rapport à Hachem et le rapport à l'autre. Ils posent les fondements de la dignité humaine, de la limite du pouvoir, de la valeur de la vie et de la primauté de la Torah sur la force. Ces principes structurent encore notre monde, souvent sans que leurs sources soient identifiées.

Lorsque le peuple déclare « Naassé venishma, nous ferons et nous comprendrons », il affirme une Emouna adulte. Une Emouna qui agit, qui assume et qui avance.

La compréhension naît de la responsabilité assumée.

La liberté se construit dans l'engagement.

Le Sinaï devient ainsi le moment où Hachem fait confiance à l'homme. Il se retire pour lui laisser la place.

La Torah devient l'espace vivant où l'homme apprend à répondre, à choisir et à se tenir debout.

C'est là l'un des apports majeurs du judaïsme à l'humanité. Avoir placé la responsabilité humaine au cœur même de la relation au divin et au fondement d'une grande civilisation.